

Tribakti

Jurnal Kebudayaan dan Pemikiran Keislaman

**Geneologi Negara Islam (Studi Terhadap Konstitusi Madinah Masa
Kepemimpinan Rasulullah Saw)**

Turmudi

**Pendidikan dan Kebudayaan dalam Dunia Muslim; Konflik antara Tradisi
dan Modernitas**

Rifqi Awati Zahara

Intervensi Psikologi dalam Penanganan Kasus Underchiever

Susiati Alwy

Pluralisme Agama dan Kerukunan Hidup Beragama di Indonesia

Umi Hanik

**Pembaharuan Agraria
Sebagai Upaya Penyelesaian Konflik**

Syamsul Umam

KHAWARIJ DAN NEO-KHAWARIJ:

Studi Perbandingan Falsafah Politik

Aly Masyhar

KONSEP ISTIQOMAH DALAM BELAJAR

(Studi atas Kitab Ta'lim Wa Muta'allim)

Makhromi

Pendidikan Islam Modernitas

Saekoni

Konsep Baik dan Buruk Menurut Ajaran Islam

Suryono

**Analisis Al Munasabah Fil Qur'an (Antara Orientasi I'jāz dan Orientasi
Wihdah)**

Makhfud

**Konsep Pembelajaran Seumur Hidup dan Nilai-Nilai Tauhid di Pesantren
Sukorejo Situbondo Jawa Timur**

Moh. Zamili

INSITUT AGAMA ISLAM TRIBAKTI (IAIT) KEDIRI

Volume 25 Nomor 1 | Kediri, Januari 2014 | Jurnal Kebudayaan dan Pemikiran Keislaman | ISSN 1441-9919

Tribakti

Jurnal Kebudayaan dan Pemikiran Keislaman

INSTITUT AGAMA ISLAM TRIBAKTI (IAIT) KEDIRI
Januari 2014

JURNAL TRIBAKTI
Volume 25, Nomor 1, Januari 2014

Pimpinan Redaksi
Moh. Turmudi Abror

Penyunting Ahli
Reza Ahmad Zahid
Nur Ahid
Suko Susilo
Hamam Syamsuri
Imam Taulabi

Redaksi & Editor
Zaenal Arifin
Aly Mashar

Alamat Redaksi
P3M IAIT Kediri
Jl. KH. Wahid Hasyim 62, telp. (0354) 772879 Kediri 64114
Email : p3miaitkediri@yahoo.com/info@iai-tribakti.ac.id

Jurnal Tribakti merupakan jurnal ilmiah yang diterbitkan Oleh Institut Agama Islam Tribakti (IAIT) Kediri tiap semester. Jurnal ini memuat beberapa kajian ilmiah dalam berbagai perspektif dan pendidikan.

Catatan: isi tulisan diluar tanggung jawab Redaksi

dan latar belakang orangtua yang mampu memberi penjelasan, dan harapan yang timbul dari anak-anak korban perceraian.

Perpisahan bukan hanya satu-satunya peristiwa bagi anak. Anak biasanya dapat menyesuaikan diri dalam perubahan praktis seperti pindah rumah, madrasah, dapat diterima dengan mudah. Kesulitan yang lebih dalam yang timbul adalah perubahan emosi yang tidak terlihat (dalam Mitchell, 1992).⁴

Piaget maupun Kohlberg sependapat bahwa orang tua mempunyai peran besar bagi pembentukan dan perkembangan moral anak. Tanggung jawab orang tua untuk menanamkan nilai-nilai moral, etika, budi pekerti bahkan nilai religius sejak dini akan membekas didalam hati sanubarinya. John Locke mengibaratkan bahwa hati dan otak pada diri seorang anak masih berupa lembaran kertas kosong putih bersih. Lembaran itu masih bersifat murni, sehingga apapun yang terisi di atas lembaran itu sangat tergantung dari orang tua, demikian pula pendidikan yang telah diterima sejak masa kanak-kanak akan mempengaruhi pola pikir dan perilaku dalam diri anak (dalam Dariyo, 2004).⁵

Dalam kasus ini, ditemukan salah satu siswa kelas IIIA memiliki prestasi belajar rendah. Semua guru yang pernah mengajarnya menyatakan demikian. Hingga muncul anggapan bahwa siswa tersebut, sebut saja "YRW" memang mempunyai kemampuan rendah dan rawan untuk tidak naik kelas sejak kelas satu. YRW sulit untuk dikendalikan dan cenderung melakukan hal-hal sesuai keinginannya. Didalam kelas sering kali membuat gaduh dan tugas-tugasnya sangat tertinggal dari teman kelas yang lain. Ia juga sering tidak membawa buku sesuai dengan jadwal, sehingga menjadi alasan jika ditanyakan PR atau diberikan tugas. Kondisinya yang berasal dari keluarga bercerai, dianggap menjadi faktor munculnya perilaku negatif tersebut di dalam kelas. Dalam hal ini, faktor intern dan ekstern sama-sama berperan untuk keberhasilan proses pembelajaran. Namun, hasil tes intelegensi menunjukkan bahwa kemampuan umum YRW berada pada taraf rata-rata atas. Lebih rinci, identitas diri YRW dapat dilihat pada tabel 1.

Tabel 1: Identitas Diri Subjek

Nama	: YRW (inisial)		
Jenis Kelamin	: Laki-laki		
Lahir	: 15 Januari 2006		
Umur	: 8 tahun		
Agama	: Islam		
Anak ke	: 1 dari 1 bersaudara (kandung) mempunyai 1 saudara dari pernikahan ibunya yang ke 2		
Identitas	Ayah	Ibu	Wali
Nama	AW (inisial)	Ah (inisial)	Yh (inisial)
Umur	37 tahun	32 tahun	55 tahun
Agama	Islam	Islam	Islam

⁴ Rida Nurhayanti, Dwi Novotasari, dan Natalia. Tipe Pola Asuh Orang Tua yang Berhubungan dengan Perilaku Bullying di SMA Kabupaten Semarang. *Jurnal Keperawatan Jiwa*. Volume 1. No. 1. Mei 2013; hal: 51.

⁵ Ibid.

Pendidikan	SMA	SMP	-
Pekerjaan	Sopir	Ibu rumah tangga	Pelihara kambing

Underachievement

Anak yang berprestasi rendah dibandingkan tingkat kecerdasan yang dimilikinya disebut dengan *underachievement*. Definisi lain dari *underachievement* adalah sebagai ketidakmampuan untuk menampilkan prestasi sesuai dengan usia atau bakat yang dimiliki. Namun demikian, *underachievers* tidak memiliki karakteristik yang sama. *Underachievement* muncul dalam bentuk yang luas dan beragam. Dalam hal ini, faktor intern dan ekstern yang menjadi penyebab munculnya permasalahan atau penunjang munculnya permasalahan akan diatasi dengan rancangan intervensi.

Anak dengan bakat intelektual adalah anak yang sangat sensitif, sehingga perlakuan terhadapnya yang dianggap tidak adil dapat membawanya pada kemarahan dan agresivitas, kefrustasian dan depresi, bahkan bisa berlanjut pada masalah psikologis.⁶ Terbukti di dalam kelas, YRW beberapa kali terlibat pertengkaran dengan temannya dan beberapa kali pula marah-marah. Namun, YRW tidak sepenuhnya merasa bersalah, sebab ia memaknai perilakunya sebagai upaya pembelaan diri dan atau terkadang untuk membantu teman yang lain, bahkan membantu gurunya. Reis & McMoah mengemukakan bahwa *underachiever* merupakan kesenjangan akut antara potensi prestasi dan prestasi yang diraih (dalam Tarmidi, 2008). YRW yang memiliki kapasitas intelegensi pada taraf rata-rata atas, ternyata selalu mendapat peringkat akhir, bahkan rawan untuk tidak naik kelas. Disini terlihat ada kesenjangan antara potensi yang dimilikinya dengan prestasi yang diraihnya di sekolah.

Menurut Whitemore terdapat enam faktor yang menyebabkan anak menjadi *underachiever*, dimana tiga faktor termasuk ke dalam karakteristik kepribadian dan tiga faktor lainnya merupakan kondisi lingkungan.⁷ Sedangkan menurut Rimm terdapat tiga faktor yang menyebabkan siswa menjadi *underachiever*, yaitu (1) faktor sekolah, (2) faktor rumah, dan faktor-faktor lainnya seperti faktor kepribadian dan adanya faktor gangguan belajar (Hawadi, 2004 dalam Zainul, 2013).

Menurut Clark ada beberapa karakteristik yang ditunjukkan siswa *underachiever*, yaitu sebagai berikut:

- Menunjukkan prestasi yang berlawanan dengan harapan atau potensi yang dimilikinya.
- Merasa tidak senang dengan sekolah atau gurunya dan cenderung bergabung dengan teman yang juga memiliki sikap negatif terhadap sekolah.
- Kurang termotivasi untuk belajar, tidak mengerjakan tugas, sering mengantuk ketika belajar dan tidak tuntas dalam mengerjakan tugas.
- Kurang mampu melakukan penyesuaian intelektual.

⁶ Zainul Anwar, 2013. Analisis Underchiever pada Siswa Akselerasi. Fakultas Psikologi Universitas Muhammadiyah Malang. Jurnal Online Psikologi. Vol.01 No.01, Tahun 2013. ISSN: 2301-8259

⁷ Munandar U., 2009. *Pengembangan kreativitas anak berbakat*. Jakarta: Rineka Cipta.

dari bangku, berbicara keras saat proses belajar mengajar, membawa buku sesuai jadwal, mengerjakan tugas dengan mandiri dan tuntas. Akhirnya token yang telah terkumpul dengan jumlah tertentu tersebut dapat ditukar dengan hadiah yang diinginkan subjek.

Prosedur yang dijalankan yaitu dengan memberikan lembar “tabungan kepingan” bintang pada guru beserta “kepingan” bintangnya. Lembar tabungan yang dipegang guru akan ditempel didalam kelas untuk memberi motivasi anggota kelas melakukan perilaku yang diinginkan. Jika berhasil, maka kelas akan mendapatkan “kepingan” bintang berwarna biru. Lembar tabungan yang lain diberikan pada wali subjek dan ditempel di kamar. Jika subjek dapat memunculkan perilaku yang diinginkan, maka akan mendapatkan “kepingan” bintang berwarna kuning dari guru untuk ditempel di rumah. Kepingan yang terkumpul pada tabungan akan dihitung dan subjek ataupun anggota kelas bisa memilih hadiah jika telah mencapai jumlah tertentu dalam waktu satu minggu.

Untuk mendapatkan perubahan perilaku seketika, digunakan stimulasi *aversif* yang mana merupakan lawan dari stimulant penguatan, sesuatu yang tidak menyenangkan atau bahkan menyakitkan. *Aversif* merupakan suatu perilaku yang akan memperkecil kemungkinan diulangnya perilaku tersebut pada masa-masa selanjutnya. Definisi ini sekaligus menggambarkan bentuk pengkondisian yang dikenal dengan hukuman.

Penggunaan prosedur hukuman ini sering menimbulkan kontroversi. Prosedur hukuman adalah suatu prosedur yang umumnya dicadangkan untuk perilaku yang tidak adaptif. Dalam proses penanganannya, prosedur hukuman memberikan stimulus yang mengikuti suatu perilaku mengurangi kemungkinan berulangnya perilaku tersebut. Keunggulan prosedur hukuman diantaranya yaitu: menghentikan dengan cepat, memudahkan diskriminasi perilaku yang harus dihilangkan oleh subjek, menjadi pelajaran bagi yang lain.

Sebelum benar-benar menerapkan prosedur ini, subjek dikondisikan agar tidak sampai mendapat hukuman dengan memberi peringatan, menyesuaikan tugas dengan kemampuan, dan memberi jalan keluar yang wajar bagi kebutuhan. Dalam prosesnya, telah dilakukan pembentukan tata tertib kelas yang mana juga ditetapkan hukuman yang akan diterima bagi pelanggar tata tertib pada poin-poin tertentu. Dalam memberikan hukuman, agar berpengaruh secara efektif maka pemberian hukuman dilakukan dengan memperhatikan beberapa hal, yaitu: menghalangi subjek menghindarkan diri dari hukuman, hukuman diberikan secara konsisten, dan dikombinasikan dengan prosedur lain, misalnya pemberian pemahaman, pujian, dan penghapusan.

Dalam pelaksanaannya, terlebih dahulu diadakan kesepakatan dengan seluruh anggota siswa. Adapun beberapa poinnya, yaitu:

- Ditegur dengan memanggil nama dan menyuruhnya diam atau kembali ke tempat duduk, mengikuti KBM. Subjek dan seluruh kelas distimulasi untuk merasa malu melakukan kesalahan, hingga mendapatkan teguran.
- Di “peringatkan” agar segera menyelesaikan tugasnya.

memberikan penguat untuk perilaku yang diharapkan dan pelemah untuk perilaku yang tidak diharapkan. Program ini juga bisa diterapkan di rumah, sebagai pengganti pemberian uang setiap YRW selesai atau akan melakukan sesuatu yang baik. Tentunya dengan memberikan pemahaman dan mendapatkan kesepakatan terlebih dahulu.

Dalam pelaksanaannya, intervensi *aversif* sangat efektif. Sebab, dampaknya bisa langsung terlihat saat itu juga. Namun, tetap harus diperhatikan bahwa pengarahannya dan motivasi untuk tidak melanggar harus selalu diberikan disela-sela proses belajar mengajar. Agar, YRW dan siswa yang lain selalu ingat dan saling diingatkan oleh teman yang lain untuk tidak melakukan pelanggaran.

Program intervensi *positif parenting skill* yang dilakukan ini mengusahakan untuk membantu keluarga dalam menyikapi problem yang ada pada anggota keluarga. Komunikasi berjalan baik dengan wali subjek, namun karena sebagian besar anggota keluarga merantau maka masih dirasa kurang menyeluruh. Butuh proses yang panjang untuk mengubah kebiasaan, terutama yang didasari atas alasan yang kuat. Merasa kurang intens dalam memberikan perhatian, membuat anggota keluarga memilih memberikan perhatian dengan caranya sendiri. Pihak keluarga dari ayah yang lebih memiliki ladang pekerjaan, berusaha memberikan lebih untuk meringankan pihak keluarga ibu agar tidak terbebani. YRW sering kali diingatkan untuk tidak meminta saku ke pihak keluarga ibu agar tidak merepotkan.

Program *positif parenting skill* ini belum maksimal, namun sudah dapat memberikan pemahaman pada keluarga. Karena sebagian besar anggota keluarga lebih sering diluar kota, belum semua anggota keluarga menjadi satu pemahaman. Wali YRW yang mana beliau adalah neneknya selalu mengeluarkan air mata jika mulai dibuka pembahasan tentang YRW. Sejak awal, anggota keluarga yang memberikan saku lebih sebagai bentuk perhatian pada YRW. Karena terbiasa, hingga kini YRW akan menuntut jika mendapatkan kurang dari biasanya, atau bahkan mengambil uang lain (misal tabungan) sebagai ganti uang sakunya. Keluarga juga selalu memberikan uang jika YRW akan atau telah melakukan sesuatu kegiatan positif. Hal ini bisa saja menjadi salah diartikan oleh YRW. Melihat kondisi ini, konseling yang intens dan pendampingan program untuk menyelesaikan masalah sangat dibutuhkan.

Hasil

YRW memiliki kapasitas intelegensi dalam kategori rata-rata atas. Hal tersebut menggambarkan kemampuannya berada pada taraf rata-rata atas anak seusianya. Sehingga, dapat diketahui bahwa YRW cukup mampu menyelesaikan tugas-tugas yang tanpa bimbingan orang lain. Dalam perkembangannya, YRW memiliki kemampuan motorik halus yang berkembang secara optimal. Aspek-aspek kemampuan khusus telah berkembang dengan baik, namun ada beberapa yang cukup dan rendah pada taraf perkembangan sesuai dengan usianya. Kemampuan khusus yang telah berkembang dengan baik adalah kemampuan *visual-motor*, *arithmetic reasoning*, dan *vocabulary & verbal fluency*. Hal ini menandakan bahwa YRW mampu mengkoordinasikan penglihatan dan gerakan tangan. YRW telah mengenal konsep hitung dan

perbendaharaan kata yang tepat dalam pengucapannya. Namun, kemampuannya pada aspek *memory & concentration* dan *judgement & reasoning* dalam kategori cukup. Hal ini menunjukkan bahwa YRW cukup mampu mengingat dan berkonsentrasi, serta cukup mampu memahami dan menalar sesuatu. Sedangkan kemampuan yang masih rendah ada pada aspek pengertian umum. Hal ini menunjukkan bahwa YRW belum mampu memahami hal-hal yang berlaku dilingkungannya. Itu juga dapat menjadi pendukung sikap YRW yang sekarang dipermasalahkan.

Tabel 2: Hasil tes BINET

MA	: 9 tahun 4 bulan
CA	: 8 tahun 8 bulan
IQ	: 115 (rata-rata atas)
Pengertian umum	: rendah
Kemampuan <i>visual-motor</i>	: baik
<i>Arithmetic reasoning</i>	: baik
<i>Memory & concentration</i>	: sedang
<i>Vocabulary & verbal fluency</i>	: baik
<i>Judgement & reasoning</i>	: sedang

Piaget maupun Kohlberg sependapat bahwa orang tua mempunyai peran besar bagi pembentukan dan perkembangan moral seorang anak. Tanggung jawab orang tua untuk menanamkan nilai-nilai moral, etika, budi pekerti bahkan nilai religius sejak dini kepada anak-anaknya akan membekas didalam hati sanubarinya.¹⁰ YRW dalam masa perkembangan, dimana ia harus dibimbing untuk membentuk kepribadian yang baik. Situasinya yang diasuh oleh neneknya, dan bukan ayah dan ibu seperti teman-teman yang lain, membuat YRW merasa kurang akan kasih sayang. Untuk memenuhinya, ia melakukan hal-hal yang mengundang perhatian orang di sekitarnya, termasuk menjadikan kelas gaduh saat di Madrasah.

John Locke mengibaratkan bahwa hati dan otak pada diri seorang anak masih berupa lembaran kertas kosong putih bersih. Lembaran itu masih bersifat murni, sehingga apapun yang terisi di atas lembaran itu sangat tergantung dari orang tua bagaimana ia menulis, mencoret, menggambar atau mewarnai, demikian pula pendidikan yang telah diterima sejak masa kanak-kanak akan mempengaruhi pola pikir dan perilaku dalam diri anak (dalam Dariyo, 2004).¹¹ Keluarga adalah yang pertama kali mengisi lembaran kosong tersebut. Semua anak, baik yang dilahirkan dari keluarga bercerai atau tidak sama-sama berasal dari fitrah (dalam Islam) atau bagai kertas kosong. Maka keluarga yang memiliki kesempatan pertama untuk mengisi kertas tersebut, memberikan pola asuh yang baik dan penjelasan yang sesuai dengan anak agar anak menjadi kuat dan tabah dalam menerima, atau dilatih untuk menjadi pribadi tangguh.

¹⁰ Rida Nurhayanti, Dwi Novotasari, dan Natalia. Tipe Pola Asuh Orang Tua yang Berhubungan dengan Perilaku Bullying di SMA Kabupaten Semarang. Jurnal Keperawatan Jiwa. Volume 1. No. 1. Mei 2013, hal: 51.

¹¹ Ibid.

DAFTAR PUSTAKA

- Angelia P.W.N, 2013. *Meningkatkan Disiplin Belajar di Kelas Melalui Metode Reward Berjenjang dan Konsekuensi Logis*. SDK BPK PENABUR Bintaro Jakarta. Jurnal Pendidikan Penabur - No.21/Tahun ke-12/Desember 2013.
- Bangun A.N.C dan Abdul H.S. *Pengaruh Perhatian Orang Tua, Sikap Disiplin Belajar Siswa dan Kreativitas Siswa terhadap Prestasi Belajar Siswa Kelas XII Program Studi Keahlian Teknik Elektronika di SMK Negeri 3 Yogyakarta Tahun Ajaran 2012/2013*. Program Studi Pendidikan Teknik Elektronika, Fakultas Teknik, Universitas Negeri Yogyakarta.
- Fakultas Psikologi Universitas Gunadarma. 2013. *Faktor Yang Mempengaruhi Pelanggaran Disiplin Siswa Dan Implikasinya Terhadap Layanan Bimbingan & Konseling*. Jurusan Bimbingan dan Konseling FIP UNP. KONSELOR. Jurnal Ilmiah Konseling. Volume 2 Nomor 2 Juni 2013. hlm. 20-25.
- Jeffrey S. Nevid, Spencer A. Rathus, Beverly Greene. 2005. "Psikologi Abnormal." PT Erlangga; Jakarta.
- Munandar. 2009. *Pengembangan kreativitas anak berbakat*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Nur Cahyani Desi Widowati. 2013. *Hubungan Antara Pola Asuh Orang Tua, Motivasi Belajar, Kedewasaan dan Kedisiplinan Siswa dengan Prestasi Belajar Sosiologi Siswa Kelas XI SMA Negeri 1 Sidoharjo Wonogiri*. Jurnal Penelitian. Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Sebelas Maret Surakarta.
- Peter Garlans Sina. 2013. *Money Belief Penentu Financial Behavior*. Alumni Universitas Kristen Satya Wacana. Jurnal *Economia*. Volume 9, Nomor 1, April 2013.
- Rida Nurhayanti. Dwi Novotasari, dan Natalia. *Tipe Pola Asuh Orang Tua yang Berhubungan dengan Perilaku Bullying di SMA Kabupaten Semarang*. Jurnal Keperawatan Jiwa. Volume 1. No. 1. Mei 2013; hal: 51.
- Ridho Illahi, Syahniar, Indra Ibrahim. *Faktor yang Mempengaruhi Pelanggaran Disiplin Siswa dan Implementasinya Terhadap Layanan Bimbingan dan Konseling*. Konselor, Jurnal Ilmiah Konseling. Volume 2, Nomor 2, Juni 2013. Hal.20
- Supratiknya dan Titik Kristiyani. *Efektifitas Metode Problem-Based Learning dalam Pembelajaran Mata Kuliah Teori Psikologi Kepribadian II*. Jurnal Psikologi.

